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нужды общества. Средства 
производства, например, 
не могут быть потреблены 
людьми непосредственно, 
а выступают лишь посред
ником в производстве пред
метов потребления. Для 
того же, чтобы системати
чески росло производство 
предметов потребления, не
обходимо сокращать затра
ты живого труда и средств 
производства на единицу 
продукции, повышать эф
фективность производства 
и качество выпускаемой 
продукции. Во всем этом и 
выражается смысл фразы: 
«Экономика должна быть 
экономной». 

Главным фактором эф
фективности общественно
го производства выступает 
рост производительности 
труда. К сожалению, зада
ния десятой пятилетки по 
этому важнейшему пока
зателю по основным отрас
лям народного хозяйства 
выполнены Лишь наполови
ну. Вот почему XXVI 
съезд КПСС наметил более 
высокие темпы роста произ
водительности труда в 11-й 
пятилетке по сравнению с 
темпами роста ее в годы 
десятой пятилетки. 

Вторым фактором повы
шения эффективности про
изводства выступает сниже

ние материалоемкости про
дукции, т. е. экономное 
расходование сырья, топ
лива, энергии, металла и 
других материалов. Нельзя 
не учитывать, что поддер
жание и тем более увеличе
ние объема добычи сырь
евых и топливно-энергети
ческих ресурсов обходится 
все дороже. Для обеспече
ния потребностей в них 
приходится идти в мало
обжитые и труднодоступ
ные районы Севера и Вос
тока. Эффект от экономии 
каждой тонны нефти, угля, 
металла, каждого кубомет
ра древесины становится 
все более весомым, а ущерб 
от нх нерационального ис
пользования — все более 
ощутимым. Все это обу
словливает необходимость 
их более рационального ис
пользования. 

Говоря об экономии 
сырья, топлива, энергии и 
материалов, особо следует 
остановиться на расходо
вании черных металлов. 
Хотя мы производим стали 
больше всех в мире, однако 
расходуем ее очень нера
ционально. Многие наши 
станки, агрегаты, механиз
мы оказываются на 1,0—15 
и более процентов тяжелее 
лучших мировых образцов 
на единицу мощности. Это 

— А почему бы все их 
не ввести в дело? 

— Видите ли, платфор
мы — это-всего лишь плат
формы. Главное же — то, 
что на них, в данном слу
чае магнитные сепараторы. 
А они пока что по своей 
конструкции далеки от со
вершенства. На действую
щей установке мы извле
каем из шлака металли
ческие включения относи
тельно крупной фракции. 
А вот пыль, получающаяся 
при переработке шлака 

и содержащая небольшой 
процент железа, пока не 
улавливается. Здесь ведь 
от спроса зависит: домен
щикам пыль не нужна, вот 
и выбрасывалась она. Те
перь решили поступить ина
че: на новой сепарацион-
ной установке будут смон
тированы пылесборники. 
Комбинатские лаборанты 
ищут, в каком виде ее, то 
есть пыль, лучше домен
щикам преподнести: то ли 
спекать ее, то ли еще что 
с ней проделать. Пока в ла
боратории суд да дело, 
мы будем аккуратно эту 
пыль складировать. Пыле
сборники — лишь одно 
из конструкционных изме
нений, а у нас есть и более 
основательные претензии 
к сепараторам. Кроме того, 
только сепараторы ничего 
не решают. Достаточно 
сказать, что даже при пар
ной, наиболее рациональ
ной работе запланирован
ных агрегатов участку пе
реработки мартеновского 
шлака потребуется допол
нительно шесть экскава
торов, три бульдозера, са
мосвалы. 

— Значит, к техниче
ским несовершенствам се-
паратов прибавляются и 
чисто организационные 
трудности. Скажите, Виктор 
Федорович, за счет чего 
вы предполагаете повысить 
процент содержания же
леза в доменном присаде? 

— За счет улучшения 

происходит вследствие то
го, что еще очень много 
деталей и механизмов мы 
изготовляем путем сталь
ного и чугунного литья, не
достаточно производим ли
стового проката, мало при
меняем при изготовлении 
деталей машин сварку, 
штамповку, накатку и дру
гие прогрессивные методы. 
Определенное влияние на 
высокую металлоемкость 
нашей продукции оказы
вает и недостаточно высо
кое качество металла и 
преобладание его обработ
ки резанием. 

XXVI съезд КПСС наме
тил широкую программу 
экономии металла в один
надцатой пятилетке. Так, в 
1981—,1985 годах пред
стоит увеличить в 1,5 — 2,5 
раза производство холод
нокатаного листа, проката 
с упрочняющей термиче
ской обработкой и из низ
колегированных с т а л е й, 
листа и жести с защитными 
покрытиями, холоднока
таной ленты и динамной 
стали, фасонных и высоко
точных профилей проката. 
В результате этих и других 
мероприятий нормы рас
хода черных металлов в 
машиностроении и металло
обработке должны умень
шиться в среднем не менее, 

отбора (у нас говорят: улуч
шить уход пустой породы). 
Это мероприятие и техно
логического, и социального 
плана, так как усовершен
ствование процесса отбора 
должно подкрепляться 
ростом сознания людей, 
занятых на этой операции. 

— Через год польза от 
шлаковых отвалов увели
чится вдвое. И все же 
темпы обработки мартенов
ского шлака будут отста
вать от его «производства»? 

—'- Да. В идеале хорошо 
было бы, чтобы весь металл 
извлекался из шлака уже 
на комбинате, а обезже-
лезенный шлак шел бы 
прямиком в строительство. 
Тогда наш участок пере
работки был бы занят толь
ко старыми запасами. Но 
это дело будущего и, увы, 
не ближайшего. 

Два шлаковых двора так
же находятся в ведении 
копрового цеха. Здесь-то 
и снижается процент со
держания железа в шлаке 
с 11 —12 до 4. Технология 
проста: шлак из чаши рас
сыпается тонким слоем, и 
машинист крана магнитной 
шайбой или грейфером 
выуживает из него куски 
металла. 

— Нагрузка растет, — 
говорит машинист крана 
А. Я. Гузнов. — Если лет 
семь назад на наш двор 
за смену приходило две пар
тии по 16 чаш в каждой, 
то сейчас — до пяти партий 
по 20—22 чаши. И маши
нисты, и краны работают 
на пределе. Третий шла
ковый двор, разговоры о 
котором ведутся давно, 
очень помог бы делу. Тогда 
у машинистов была бы 
возможность более тща
тельной выборки металла. 

Однако, как выяснилось 
из разговора, повысить из-
влекаемость металла можно 
уже сегодня, и гораздо 

более дешевым способом, 
нежели строительство но
вого двора. Для этого нуж
но лишь улучшить условия 
труда крановщиков. 

— На кантовку чаш ухо
дит около часа. А жара-то 
от шлака какая! Едва до-
кантуешь — бегом вниз, 
отдышаться. Вот если бы 
стояли в кабинах промыш
ленные кондиционеры, 
тогда другое дело. Любой 
машинист согласен по 2 — 3 
часа без всяких перекуров 
работать, тогда с планом 
— 30 тонн металла за сме
ну на каждого — мы бы 
шутя справлялись. И каче
ство выборки повысится. 
И сейчас, конечно, управ
ляемся, но трудновато. 

Задача перед копрови-
ками стоит благородная: 
добиться, чтобы как можно 
меньше железа терялось 
для народного хозяйства 
безвозвратно, в частности, 
с мартеновским шлаком. 
Хочется верить, что они 
успешно справятся и с 
техническими, и с орга
низационными трудностя
ми. 

Но все это, к сожалению, 
не решает еще одной проб
лемы, над которой безус
пешно бьются те, кому 
просто по-человечески 
грустно наблюдать, как 
лежат мертвым грузом 
огромные запасы строитель
ного материала. Еще не 
сказали веского слова уче
ные и сотрудники централь
ной лаборатории комбината. 
А о том, что проблема при
менения мартеновского 
шлака может и должна 
быть решена положитель
но, говорит опыт использо
вания доменного шлака, до 
70 процентов которого, 
пройдя через установки 
гранулирования, отправ
ляется сейчас на цемент
ные заводы. Находит при
менение в доменном и аг
ломерационном производ
ствах сварочный шлак . А 
вот запасы мартеновского 
шлака продолжают расти 
ежегодно на 3,5 миллиона 
тонн. 

ЗА ПОЧЕТНЫЙ 
ПЯТИУГОЛЬНИК 

Год от года ширится на 
комбинате выпуск продук
ции со Знаком качества. 
Мы выпускаем с почетным 
п яти угол ьником п редукцию, 
начиная с передельного чу
гуна и к о н ч а я товарами 
широкого потребления — 
эмалированной посудой. Но, 
тем не менее, немало еще у 
металлургов Магнитки ре
зервов. Всемерное повыше
ние качества продукции — 
одна и з основных задач 
1,1-й пятилетки. Именно на 
эту проблему нацелены уси
лия рационализаторов и 
изобретателей комбината, 
рабочих и инженеров. 

Фото Н. Нестеренко. 

ления и бытовых услуг 
способствует наиболее пол
ному удовлетворению пот
ребностей трудящихся. 

В деле повышения каче
ства продукции наша стра
на достигла определенных 
успехов. Если в 1975 году 
государственный Знак ка
чества был присвоен толь
ко 12 тыс. изделий, то в 
1980 году почти в четыре 
раза больше. Определенных 
успехов в этом вопросе до
бились и труженики на
шего города. За годы де
сятой пятилетки объем про
дукции со Знаком каче
ства увеличился . в городе 
в 4,5 раза и составил в 
первом квартале 1981 года 
15,6 процента. Это нена
много меньше доли продук
ции со Знаком качества в 
стране. 

Однако эти успехи не 
могут нас удовлетворить. 
Ведь подавляющая масса 
продукции промышлен
ности, т. е. почти 84 про
цента не удостоена почет
ного пятиугольника. А это 
значит, что эта продукция 
не отвечает требованиям 
лучших отечественных и 
мировых образцов. Поэтому 
в новой пятилетке необхо
димо существенно поднять 
долю продукции со Знаком 
качества в общем объеме 
ее производства. 

И. ПУШИН, 
кандидат экономи

ческих наук. 

Н. ЯКП1ИН. 

В сводке показателей 
работы цехов и переде
лов комбината в разде
ле, отражающем вклад 
в общее дело копровиков 
второго цеха, есть две 
небезынтересные строч
к и : извлечение металла 
из текущих шлаков и из 
шлаковых отвалов. В 
сумме эти две статьи 
«дохода» дают без ма
лого тысячу тонн метал
ла ежесуточно. 

За полувековую историю 
комбината шлаковые отва
лы выросли во внушитель
ных размеров гору, при
вольно раскинувшуюся от 
центрального до северного 
перехода. Что и говорить, 
не очень-то она украшает 
картину Левобережья. Хо
рошо металлургам Липец
ка, которые вместе со 
сталью выпускают из элек
тродуговых печей такой 
шлак, который по своему 
химическому составу яв
ляется готовым минераль
ным удобрением. Неболь
шая переработка, измель
чение — и грузи его на 
машины, отправляй на село, 
где его ждут-не дождутся. 
А наши шлаки даже ме
стных строителей не очень-
то прельщали. Брали, ко
нечно, но мизерное, в срав
нении с его «производ
ством», количество. Им 
есть из чего выбирать: горы 
рядом, щебенки и песка 
хватает. Потому и росли 
год от года отвалы. 

Когда пришла пора оп
ределить запасы мартенов
ских и доменных шлаков, 
потребовалась помощь 
Уральского территориаль
ного геологического управ- ' 
ления. В 1972 году геологи 
поставили «диагноз»: в 
отвалах первой и второй 
очередей скопилось 54,7 
миллиона кубометров шла
ка, в том числе мартенов
ского — 24 миллиона. На 
первое января текущего 
года запас мартеновского 
шлака составил 74,7 мил
лиона тоин. 

Именно запас. Потому 
что, по заключению геоло
гов, в этих миллионах тонн 
скрывается около четырех 
процентов железа — без 
малого три миллиона тонн. 
Иметь буквально под боком 
такой резерв сырья и не 
пытаться его использовать 
было бы в лучшем случае 
не по-хозяйски. И потому 
в 1947 году на отвалах 

появилась первая сепара-
ционная установка... х 

На сегодня сепарацию 
проходит около У00 тысяч 
тонн мартеновского шлака 
ежегодно, благодаря чему 
40 тысяч тонн сырья в виде 
доменного присада возвра
щается в производство. 
Доменщики берут его охот
но. Еще бы: общего железа 
в нем 57 процентов, к тому 
же в присаде уже есть 
необходимые флюсы. При
бавьте к этому такое же 
количество чистого метал
лического скрапа, чтобы 

«...Наш долг, как бы велики ни были у нас запасы природных ресурсов, — 
постоянно искать наиболее рациональные'пути их добычи и экономного исполь
зования». 

(Из д о к л а д а П р е д с е д а т е л я С о в е т а М и н и с т р о в С С С Р Н. А . Т и х о н о в а 
на X X V I с ъ е з д е К П С С « О с н о в н ы е н а п р а в л е н и я э к о н о м и ч е с к о г о и со

ц и а л ь н о г о р а з в и т и я С С С Р на 1981—1985 годы и на период до 1990 года») . 

1. О ШЛАКОВЫХ ОТВАЛАХ 
окончательно убедиться: 
переработка шлака — это 
не простое перелопачива
ние его, овчинка здесь 
стоит выделки. Да, но ведь 
за год мартеновцы вывозят 
на отвал вчетверо больше 
шлака , чем успевают об
рабатывать копровики. 

В начале марта прика
зом по комбинату опреде
лены сроки ввода в эксплу
атацию трех дополнитель
ных сепарационных уста
новок. Цель — увеличение 
извлечения металла из 
шлаковых отвалов и полу
чение обогащенного домен
ного присада с содержанием 
общего железа до 66 про
центов. Во втором копро
вом цехе разработан ком
плекс мероприятий по вы
полнению этого приказа, 
прокомментировать кото
рые я попросил замести
теля начальника цеха В. Ф. 
Шинкарева. 

— Виктор Федорович, 
сначала, пожалуйста, о 
сроках ввода в действие 
новых установок. 

— Сейчас проходит ис
пытания на рабочем ме
сте одна из них. К декабрю 
этого года в забое будут 
работать три сепарацион
ных установки, а к концу 
первого квартала будущего 
года — четыре. Таким об
разом, будут задействованы 
четыре танковые платфор
мы из имеющихся у нас 
шести. Оставшиеся, так 
сказать, наш резерв. 

БЫТЬ Э К О Н О М Н О Й 
чем на 18—20 процентов. 

Третьим важным фак
тором повышения эффек
тивности общественного 
производства выступает 
рациональное использова
ние основных производ
ственных фондов, т. е. про
изводственных зданий, 
машин, оборудования и т. п. 
Сейчас наша страна распо
лагает основными производ
ственными фондами, сто
имость которых превышает 
один триллион рублей. По 
сравнению с 1970 годом 
их обьем возрос более, чем 
в два раза. А вот валовый 
общественный продукт за 
это время в сопоставимых 
ценах вырос только в 1,67 
раза. А это значит, что в 
настоящее время мы сни
маем с каждого рубля, 
вложенного в основные про
изводственные фонды, на 
20 процентов продукции 
меньше, чем в 1970 году. 

Причин этого не совсем 
отрадного явления несколь
ко. Во-первых, объективной 
причиной снижения фондо
отдачи является Продви
жение нашей промышлен
ности на Север и Восток, где 
строительство осуществля
ется значительно дороже, 
чем в обжитых районах 
Европейской части страны. 
Во-вторых, ухудшением ис
пользования действующего 
оборудования. В-третьих, 
отрицательно сказывается 
на фондоотдаче затягива

ние сроков освоения новых 
производственных мощно
стей. 

В текущей пятилетке 
партия ставит задачу до
биться коренного изменения 
в движении фондоотдачи. 
Важным фактором решения 
указанной проблемы явля
ется выработанная съездом 
политика капиталовложе
ний. В текущей пятилетке 
при росте общего объема 
капиталовложений на 12 — 
15 процентов прирост на
ционального дохода должен 
составить 18—20 процен
тов. Этого мы добьемся 
благодаря тому, что значи
тельную часть капитало
вложений направим на ре
конструкцию, где средства 
окупаются в три раза бы
стрее, чем при новом стро
ительстве. 

Наконец, последним по 
счету, но не по значимости 
фактором повышения эф
фективности общественного 
производства выступает 
качество выпускаемой про
дукции. Качество продук
ции многогранно влияет 
на повышение эффектив
ности производства. Повы
шение качества сырья сни
жает материалоемкость про. 
изводства, повышает про
изводительность труда. А 
повышение к а ч е с т в а 
средств труда ведет к по
вышению и производитель
ности труда, и фондоотда
чи. Наконец, повышение 
качества предметов потреб-


